
私の道場
2009年、松山に住む友人から那珂市後台にある土地を購入した。この土地の地目は山林
で、分譲時は更地でした。ところが23年間の間に山林に戻っていたので、山林を購入した
と言っても良いでしょう。
　私はこの土地を買うときは、使い道を決めてありませんでした。ただ山林のまま放置して
おくのはもったいないと考え、とりあえず元の更地に戻すことを考えました。山の状況は一
面に大きな笹と藤の木、ところどころに大きな木(くぬぎ、松等)があるという状態でした。

　　　　　　　　　　　　　　　　　購入時の山の模様(人より左側が道場)

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ほぼ更地に戻った道場

この場所を更地にするために、まず笹をハサミで切って、藤の木は太いところはのこぎり
で、細いところは剪定鋏で切り進めました。この土地の広さは道路負担分も含めて、100坪
弱ですが、それでも鋏とのこぎりで、かつ、一人で行う処理能力は限られます。いつまで
に、何を処理するという目標は立てずに、時間があるとき、出来るところまでという処理速
度で進めました。重機を使えば半日ぐらいの作業と思われますが、私はこれを使わず、自
分の体のトレーニングも兼ねて、山登りの精神で進めていきました。地上部の処理が半分
ほど進んだところで、焼却炉をブロックで作成し、膨大な笹や藤の木を焼却しました。煙や
灰などが近くの民家に達しないように風向きなど注意しながら燃やしましたが、ある時一番
近くの主人が来られて、洗濯物が汚れてしまうので、燃やすなら早朝か、夕方にして欲し
いとの苦情を受けました。思ったより民家が近くにありました。私はその家にお菓子を持っ
て謝りに行きました。その方は寛容的で木を燃やしてはいけないとは言いませんでした
が、私は、以後焼却炉は極力使わないで、木などは道場の隅の方に積み上げるようにし
ました。ゴミの容量は、最初は驚くほど高くなりますが、時間が経過すると低くなって、やが
て堆肥として使えるようになるので、このほうが合理的です。この場所を道場としたのは、
フィジカルトレーニングだけでなく、ゴミ処理やそれに続く、土地の活用法、植木や野菜の
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生育等の研究も含め、ブレーントレーニングも出来るということからです。
　地上が更地になっても、地下には地上と同程度の根が張り巡らされています。次のス
テップは根掘り作業です。藤の根は本当に網の目のように細かく、又太いものは直径数セ
ンチにもなります。スコップ、ツルハシ、のこぎり、剪定鋏が今回の主要道具です。この作
業も一日やっても1坪程度しか進みません。まさに道場で体を鍛えるにふさわしい作業と
言えます。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　掘り上げた藤の根の一部

　根掘りの終わった部分には、自宅に密植してあった、つつじやさつき等をこちらに移しま
した。これは山をきれいにしておけば、ゴミの不法投棄も無くなるというご近所の方の忠告
によるものでした。おかげさまで、それ以来ゴミを捨てられるという被害はありません。
　2011年の春には、日当たりのよい道路側の根掘りが終わりました。根掘りはこれで終了
し、残りの部分は根が自然に腐食するのを待つこととしました。同時にこの部分には栗な
ど山で育ちそうな果樹を数種類植えこみました。左奥の深い部分には孟宗竹を植えようと
しましたが、今年は移植時季を逸してしまったので、来年2月に植え付ける予定です。昨年
(2010)の暮に立木も伐採し、今春になってから、これらのいくつかに、椎茸菌を打ちこんで
みました。うまくいけば来年(2012)の春には椎茸が食べられるかもしれません。これもすべ
て研究の内です。山をもっときれいにしようと考えて、今年の春には桜の木も左右に植え
ました。この内入口近くに植えた「富士桜」の苗は枯れてしまいましたので、また来春に植
えたいと思っています。　

　　　　　　　　　　　　　　　　伐採した木に椎茸菌を打ちこみ寝かせているところ
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　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　立木も切り倒して植木等を植えた

道場は根掘りが終わった後は、土づくりの予定です。これは今の土を　40センチルートルく
らい掘り上げて、その土をふるいにかけて、石を除去し、土のみを元に戻す作業です。こ
の土に腐葉土等を混ぜ込むことによって畑にすることが出来ます。しかしながらこの作業
は始まったばかりで、暑い夏が来たので中断しています。この作業も先の長いものとなり
ます。

全体を畑の土にしなくても、かぼちゃや西瓜等ポット栽培が出来るものは、土地を一部丸く
掘って、そこに栽培用の土を入れれば、作物を作ることが出来ます。今年はこの方法で西
瓜とかぼちゃを作り、一部成功しました。
道場でこれらのものを収穫しようと思ったら鳥や小動物の被害、人間による被害等を考慮
しなくてはなりません。このうち人間による被害は防ぎようがなく、また大人の考えで、人が
食べるのであれば、許容しても良いとの考えで、防鳥ネットのみ取り付けて実験を試みま
した。この結果防鳥ネットの効果は十分でした。人の被害もありませんでした。初年度の実
験としては成功だったと思います。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　今年の西瓜　
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　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　今年道場で収穫したもの(全部で4種類)
2011年8月　ホームページにUP
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